

笑顔がつくる、はつらつ島根。

# とまちやん通信

角ともこ県議会レポート

2008.11 November vol.7



9月定例議会で一般質問

農家の高齢化と担い手の不足により、耕作されない田畠が増えています。そして、荒れ地は、害獣の住処となり近隣の作物を荒らしたり、害虫の発生源になつたりしています。また景観

的にも農村の風景を壊し、農業家のやる気を萎えさせてしまいます。  
県内には一生懸命地域の放棄地の解消に取り組む人たちもいますが、それが広がっているのはどのようないかないのかでどうか。耕作できるようにしても労力を費やしただけに終わり、収入となる作物が栽培できない、あるいは作つても販路が見えないなど農業経営として成り立つていかないことがあります。

今、食糧自給率40%といふ状況にあって、食の安全・安心が求められます。

農業の問題ではなく県民全体の問題として、農家だけの問題ではある時、農業を考える

私は民主県民クラブの仲間

と、新しくできた心の医療セン

ターを6月に視察しました。

職員の皆さんのが一生懸命、患者さんや来院者の皆さんに対応

していらっしゃる姿や、また、来院しやすい雰囲気をつくつてい

る新しいセンターを見させてい

ただき、心の病を抱えた人た

くこのセンターに大きな期待

を寄せるものです。そこで今回

は、このセンターをめぐって、昨

年の議会でも取り上げた「子どもの心の診療拠点病院」と

しての位置づけについて質問し

たことに関連して県の考えを

聞きました。

# みんなで田畠を守る 島根の農業

## 私たちの食の安心・安全のために

9月16日から10月8日まで開会した9月定例議会で、農業、福祉、教育の分野について、皆さんに抱いている疑問や不満、意見をもとに質問をしました。「どんなことでも小さなことでも声を出し続けていく」という考え方から、以前質問したことのその後はどうなっているのかを聞きました。

### 耕作放棄地をなくす

農家の高齢化と担い手の不足により、耕作されない田畠が増えています。そして、荒れ地は、害獣の住処となり近隣の作物を荒らしたり、害虫の発生源になつたりしています。また景観

的にも農村の風景を壊し、農業家のやる気を萎えさせてしまします。  
県内には一生懸命地域の放棄地の解消に取り組む人たちもいますが、それが広がっているのはどのようないかないのかでどうか。耕作できるようにしても労力を費やしただけに終わり、収入となる作物が栽培できない、あるいは作つても販路が見えないなど農業経営として成り立つていかないことがあります。

今、食糧自給率40%といふ状況にあって、食の安全・安心が求められます。

農業の問題ではなく県民全体の問題として、農家だけの問題ではある時、農業を考える

私は民主県民クラブの仲間

と、新しくできた心の医療セン

ターを6月に視察しました。

職員の皆さんのが一生懸命、患者さんや来院者の皆さんに対応

していらっしゃる姿や、また、来院しやすい雰囲気をつくつてい

る新しいセンターを見させてい

ただき、心の病を抱えた人た

くこのセンターに大きな期待

を寄せるものです。そこで今回

は、このセンターをめぐって、昨

年の議会でも取り上げた「子どもの心の診療拠点病院」と

しての位置づけについて質問し

たことに関連して県の考えを

聞きました。

### ときが来ています。

ただ単に農業従事者や関係者だけで対応するのではなく、県全体の問題として県民がともん、県

農林水産部長

耕作放棄地の問題は、所有者や関係者だけ

ながら活動をつくり出していくことも必要と考えている。県

健康福祉部長

県内の子どもたちの心の診療には、県内2つの病院が中核的な役割を担っています。

心の医療センターは、これ

ままで児童思春期の子どもの外

門病棟での入院治療という特

色ある精神科医療を行ってき

た。さらに、教育センターと心

の医療センターが連携したこ

ころ、発達教育相談室を開

設し、子どもやその保護者、

学校等の教職員を対象に教

育相談を行っている。

また、島根大学附属病院は、

近年設置された子どものこ

ろ診療部で、小児科・精神科の連携により、総合的な相談・

治療に対応されている。

雲南市大東町の山王寺地区では、地区内の棚田の耕作放棄地が増えたことから、危機感を持たれた住民の有志の皆さんが、美しい棚田の復元と地域の活

力を取り戻す取り組みを県民の協力を得て始められ、現在では、松江市などの親子100人近くが、地域の住民の人たちと一緒に、年数回にわたり農作業体験などを取り組んでいます。

私も、松江市忌部町のつい隣で何回か街宣などでこの地を訪れたことがあります。夏は

緑に、秋は黄金色に、段々とな

た田んぼが染まり、美しい山村の風景が広がります。

10月19日に行われた「大東よ

いとこ祭り」では、山王寺のお米

沿道を飾る花壇

手入れされた山王寺地区の棚田

発行者 角智子 〒690-0064 島根県松江市天神町132  
TEL.(0852)28-8880 FAX.(0852)28-8881  
E-mail sumi@tomachan.net  
URL http://www.tomachan.net/

# とまちやん通信

子どもの心の問題、児童虐待や発達障害に対処する必要性はますます高まってきて、連携体制の構築は、極めて重要であると認識している。

現在、各団体では、待遇困難なケースなどを通して、病院、診療所等との連携はかなりできつたが、県内全域に及ぶネットワークの構築は今後の課題と認識している。今後、心の医療センターや島根大学医学部附属病院の持つ利点を生かしながら、どのようなネットワークを構築するか、その実施のあり方も含めて、両病院初め関係機関と協議を重ねながら検討したい。

● 情緒障害児短期治療施設の設置は?

質問 子どもの心の問題に対する意欲を示している社会福祉法人と具体的な検討に入り、関係機関との協議も行っているが、多くの課題もある。医師の常勤配置が基準となっているが、児科、精神科の医師は県内でも不足している状況で、国に基準緩和を今働きかけるなど、設置に向けた取り組みを行っている。

ワークの構築は今後の課題と認識している。今後、心の医療センターや島根大学医学部附属病院の持つ利点を生かしながら、どのようなネットワークを構築するか、その実施のあり方も含めて、両病院初め関係機関と協議を重ねながら検討したい。

★ 教員免許更新制度の実施を前に

平成19年6月の改正教育職員免許法により来年4月から教員免許更新制が始まります。この制度の実施により、免許取得後10年ごとに更新対象の教員は12時間の必修科目と18時間の選択科目の講習を受け、免許更新をしなければ教員の資格を失うことになります。

★★ 受けてよかつたと思える研修に  
介護に係わる職員の資質の

教員の皆さんは課外活動の指導や教材研究など忙しい中、あって、この講習が過重な負担とならないような対応が必要です。特に、この制度の実施の目的の一番は、教員の指導力を高めることであり、子どもたちが学校で安心して遊び過ごせるための取り組みとなるよう望みます。

介護実践研修(実践者研修)が、以前受けた認知症介護ヘルパー制度開始にあたっての課題と対応について伺う。

● 教員への情報提供などは?

質問 制度開始にあたっての課題と対応について伺う。

教育長 本格実施に向けては、管理職の研修など機会をとらえて皆さんへの周知を進めるところにより、教員のさらなる不安をかき立てることのないよう配慮していくたい。

● 教員への情報提供などは?

質問 制度開始にあたっての課題と対応について伺う。

教育長 本格実施に向けては、管理職の研修など機会をとらえて皆さんへの周知を進めるところにより、教員のさらなる不安をかき立てることのないよう配慮していくたい。

● 教員への情報提供などは?

質問 制度開始にあたっての課題と対応について伺う。

教育長 本格実施に向けては、管理職の研修など機会をとらえて皆さんへの周知を進めるところにより、教員のさらなる不安をかき立てることのないよう配慮していくたい。

● 制度の実施状況は?

質問 県では各市町村に対しそのように働きかけているのか、また、実施状況はどうなっているのか。

土木部長 現時点では、補助制度を有しているのは1市(松江市)のみだが、新たに3市町で補助の実施が検討されている。市町村が補助制度を創設する場合、耐震改修促進計画の策定が前提で、今年度末までに13の市町が計画の策定を完了する予定。計画策定済みの市町へ、速やかな補助制度の創設を促すとともに、全市町村での補助制度の実施に向け、引き続き働きかけていく。

● 国の政治を変える力に

質問 資産を担保に生活資金を融資する(リバース・モーゲージ)を活用する方法もあるが、この制度の普及もあわせ、使いやすい制度にしていく必要があるのではないか。

土木部長 リバース・モーゲージによる資金調達は有効な制度であるが、現在、県内の金融

向上を図るために研修が行われることは、サービスの質を高め、高齢者や障害者の皆さんが高いようにするために必要です。そのためには、県でもそれぞれの職に応じた研修を実施されますが、その中で受講者の皆さんから「施設管理者として教員の皆さんは課外活動の指導や教材研究など忙しい中、あって、この講習が過重な負担とならないような対応が必要です。特に、この制度の実施の目的の一番は、教員の指導力を高めることであり、子どもたちが学校で安心して遊び過ごせるための取り組みとなるよう望みます。

● 受けなければならない認知症介護実践研修(実践者研修)が、以前受けた認知症介護ヘルパー制度開始にあたっての課題と対応について伺う。

教育長 本格実施に向けては、管理職の研修など機会をとらえて皆さんへの周知を進めるところにより、教員のさらなる不安をかき立てることのないよう配慮していくたい。

● 制度の実施状況は?

質問 県では各市町村に対しそ

のように働きかけているのか、また、実施状況はどうなっているのか。

土木部長 現時点では、補助制度を有しているのは1市(松江市)のみだが、新たに3市町で補助の実施が検討されている。市町村が補助制度を創設する場合、耐震改修促進計画の策定が前提で、今年度末までに13の市町が計画の策定を完了する予定。計画策定済みの市町へ、速やかな補助制度の創設を促すとともに、全市町村での補助制度の実施に向け、引き続き働きかけていく。

● 国の政治を変える力に

質問 資産を担保に生活資金を融資する(リバース・モーゲージ)を活用する方法もあるが、この制度の普及もあわせ、使いやすい制度にしていく必要があるのではないか。

土木部長 リバース・モーゲージによる資金調達は有効な制度であるが、現在、県内の金融

機関では取り扱っていない。国は、リバース・モーゲージを扱う金融機関に対し、住宅金融支援機構による支援が検討されていると聞いており、実施となれば、県内の金融機関での取り扱いも期待できることから、引き続き、情報収集に努めていく。



10月7日 こむろ寿明さん、亀井亞紀子参議院議員とともに街頭で挨拶